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AA
pocas horas de marcar el cierre de la cumbre de biodiversidad de las Naciones Unidas (COP16) en Colombia, la gobernadora del Valle
del Cauca, Dilian Francisca Toro, entrega su balance de la cumbre. La mandataria habló con EL TIEMPO de lo alcanzado en términos de
recursos obtenidos e inversión en la región.

EDWIN CAICEDO
Periodista de medioambiente y salud
31 de octubre 2024, 06:43 P.M.
Actualizado:01.11.2024 06:15

+ Ver Más Unirse a whatsapp

Dilian Francisca Toro hace un balance de cómo le fue al Valle del Cauca en la cumbre de las Naciones Unidas sobre biodiversidad.
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SUSCRIPTORES 'La reactivación de la economía fue grande, pudimos generar más empleo y la

visibilización fue muy importante': gobernadora del Valle al cierre de la COP16

Dilian Francisca Toro, gobernadora del Valle del Cauca

FOTO: Gobernación Valle del Cauca
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(Le puede interesar: COP16: la Zona Verde rompe récord con la asistencia de más de 520 mil personas)

¿Qué balance hace de la COP16?

De verdad estamos muy felices sobre cómo se visibilizó el Valle del Cauca, Cali, su cultura muy diversa de salsa, currulao, de marimba,
cómo se visibilizó la gastronomía, cómo logramos visibilizar a nuestra región, a nuestro departamento y al Pací�co como la región de las más
biodiversas del mundo. A veces cuando venimos acá a la zona azul, en las discusiones y en las conversaciones está la Amazonia, pero no está el
Pací�co, pero en esta oportunidad pudimos visibilizarlo.

Incluso estuve hablando con el secretario general de las Naciones Unidas y la idea es que ya que visibilizamos al Pací�co puedan entrar en las
conversaciones y movilizar de recursos, porque lo que se necesita son recursos para proteger, para preservar, para valorar nuestra
biodiversidad y con eso poder darle economía sostenible a nuestras comunidades.

¿Y en materia económica?

Importante la reactivación económica de toda la cadena de valor del turismo, la gastronomía, habían 14.000 reservas diarias para los
restaurantes. Hasta ahora iban 700.000 personas, solo en la plazoleta de San Francisco 100.000 personas. Los negocios verdes habían vendido
2.500 millones de pesos. Eso quiere decir que la reactivación de la economía fue grande, que pudimos lograr generar mucho más empleo y pues
la visibilización fue muy importante.

Fue un trabajo de todos, esto fue un esfuerzo de articulación del Gobierno Nacional, el departamental, el municipal, no solamente Cali, también
fue Yumbo, Jamundí, Candelaria, Palmira. Todos los municipios se activaron, hicieron agendas académicas en sus municipios. Y todas esas
activaciones fueron precisamente para hacer quedar bien a Cali, al Valle del Cauca y por supuesto a Colombia. Creo que ese fue el éxito nuestro,
esa gobernanza colaborativa, ese liderazgo colectivo que existió.

¿Cómo le fue a los emprendimientos verdes?

Con las corporaciones autónomas en la plazoleta de San Francisco organizamos los negocios verdes. La mayoría eran del Valle pero vinieron de
todas las regiones. Por ejemplo, había una señora del Amazonas que tenía un panal de abejas y de ahí hacía su miel y vendió cinco millones de
pesos. Son negocios muy chiquitos pero había, por ejemplo, platos comestibles, unas cosas increíbles que uno piensa que no existen. Es una
fortaleza que tenemos y que tenemos que seguir trabajando, no solamente en el Valle, sino en el país y en el mundo.

Unirme al canal de WhatsApp de
noticias EL TIEMPO

Conforme a los criterios de

MÁS INFORMACIÓN

Resultados de las
pruebas Saber 11
mejoran, pero las
brechas educativas
persisten

EDUCACIÓN  NOVIEMBRE 10 DE 2024

Estas son las
mejores
universidades de
Colombia y el
mundo según
último 'ranking'
internacional:
grandes sorpresas
en los primeros
lugares

EDUCACIÓN  12:00 A.M.

Despegar realiza
millonaria inversión
en Bogotá con la
apertura de tres
tiendas físicas: ¿Cuál
será la apuesta de la
plataforma de viajes
en Colombia?

VIAJAR  NOVIEMBRE 8 DE 2024

'Arajet no vino a
quitar clientes, sino
que dinamizó y
democratizó el sector',
Víctor Pacheco, CEO y
fundador de la
aerolínea

VIAJAR  NOVIEMBRE 7 DE 2024

Result
prueba
mejora
brecha
persist

EDUCACIÓ

Temas Relacionados

https://www.eltiempo.com/colombia/cali/cop16-la-zona-verde-rompe-record-con-la-asistencia-de-mas-de-520-mil-personas-3394972
http://pubads.g.doubleclick.net/gampad/clk?id=6333817388&iu=/49787872/El_Tiempo/especiales_contenido
https://www.eltiempo.com/the-trust-project/buenas-practicas
https://www.eltiempo.com/vida/educacion/resultados-de-las-pruebas-saber-11-mejoran-pero-las-brechas-educativas-persisten-3398176
https://www.eltiempo.com/vida/educacion
https://www.eltiempo.com/vida/educacion/estas-son-las-mejores-universidades-de-colombia-y-el-mundo-segun-ultimo-ranking-internacional-grandes-sorpresas-en-los-primeros-lugares-3398088
https://www.eltiempo.com/vida/educacion
https://www.eltiempo.com/vida/viajar/despegar-realiza-millonaria-inversion-en-bogota-con-la-apertura-de-tres-tiendas-fisicas-cual-sera-la-apuesta-de-la-plataforma-de-viajes-en-colombia-3397788
https://www.eltiempo.com/vida/viajar
https://www.eltiempo.com/vida/viajar/arajet-no-vino-a-quitar-clientes-sino-que-dinamizo-y-democratizo-el-sector-victor-pacheco-mendez-ceo-y-fundador-de-la-aerolinea-3397413
https://www.eltiempo.com/vida/viajar
https://www.eltiempo.com/vida/educacion/resultados-de-las-pruebas-saber-11-mejoran-pero-las-brechas-educativas-persisten-3398176
https://www.eltiempo.com/vida/educacion


Cali recibe icónica estatua del Jaguar de Agua en el Bulevar de Oriente | El TiCali recibe icónica estatua del Jaguar de Agua en el Bulevar de Oriente | El Ti……

¿Qué le queda al Valle del Cauca?

Tuvimos mucho relacionamiento internacional con banca multilateral. En el Valle del Cauca especí�camente tuvimos con agencias de
cooperación francesas 100 millones de dólares que vamos a utilizar para nuestro plan de desarrollo, para proyectos de biodiversidad, de
protección y también para agricultura regenerativa y pues otros proyectos de cierre de brechas sociales que también están incluidos.

También lo hicimos con la CAF y hay una cosa muy importante que logramos con ellos fue que se creara un fondo para las piangüeras, para
preservar el mangue y que de esa manera ellas puedan sacar su piangua, mejorar su calidad de vida, su economía sostenible, lograr llevar su
producto a venderlo. Esa fue una cosa importante que logramos desde México hasta Perú, o sea, ese fondo está disponible para los proyectos
que tengan que ver con piangüeras.

También logramos, por ejemplo, en la protección del Chocó Biogeográ�co. Los cuatro gobernadores nos unimos en un propósito común de
que haya un fondo que se vaya alimentando y pueda servir para cuidar nuestra biodiversidad conjuntamente, porque la biodiversidad no tiene
fronteras, pasa de un departamento a otro, de un municipio a otro, entonces la idea es que podamos juntos cuidar esa biodiversidad, pero
siempre pensando en que va acompañado del mejoramiento de la calidad de vida de las comunidades.

Gobernadora del Valle, Dilian Francisca Toro, con el alcalde Alejandro Eder y el embajador de
Dinamarca, Jens Godtfredsen.

FOTO: Gobernación del Valle



(También: Acuerdo en la COP16 impulsaría la restauración de manglares en el Gran Caribe)

La tercera cosa que hicimos también fue incluir la declaración de Inírida para visibilizar a las mujeres, darles unos incentivos, unos estímulos
positivos para que puedan intervenir en las decisiones que se toman con respecto a los ecosistemas que ellas cuidan. Ahí, por ejemplo, pasamos
ya al proyecto de ley, que ya se la dimos a las senadoras y representantes de la Comisión de Actividad de Género para poder darle trámite en el
Congreso.

¿Y respecto a las economías ilícitas?

Otro llamado que hicimos que nos parece fundamental es el de que haya una unión de los países para acabar con las economías ilícitas, porque
la minería ilegal y la economía de la droga son las que más están generando daño en la biodiversidad. Por ejemplo, estamos con Cali
cerrando las minas de los Farallones, pero después de eso tiene que haber un plan de regeneración de la tierra, porque ya hay mucha
degradación.

Hablamos con la CAF y con el Banco Interamericano de Desarrollo, en donde se han hecho en otros países un canje de deuda, un porcentaje del
canje de deuda por un proyecto especí�co de biodiversidad o un proyecto que uno priorice. El 15 de noviembre van a venir de la CAF y del BID
para hablar del tema.

Yo voy a ir en diciembre también a donde el presidente del BID para lograr canjear deuda para recuperar el río Cauca. Ese es nuestro río tutelar
nuestro, ya se han estado haciendo petares, pero todavía falta mucho para recuperar el río Cauca. Y la idea es que nos unamos todos los
alcaldes, todos los municipios y ojalá pudiera ser todos los departamentos por donde pase el río Cauca, para hacer ese proceso y de esa manera
conseguir recursos para recuperar nuestro río.

¿Cuál es el siguiente reto para el Valle del Cauca?

El siguiente reto es todos los años hacer una semana la biodiversidad. Ya lo hablamos con el alcalde, que siempre sea en estas fechas. Vamos a
empezar con una red de jóvenes por la biodiversidad y trabajar con ellos, pero con acciones concretas de mejoramiento de la biodiversidad del
Valle del Cauca. Y, por supuesto, vamos a tener que generar muchos más eventos, de pronto no como estos, pero sí en los que realmente la
gente esté activa y pensando, ‘nosotros somos capaces’.

*Enviado especial de EL TIEMPO a la COP16

RELACIONADOS COP16 BIODIVERSIDAD VALLE DEL CAUCA DILIAN FRANCISCA TORO
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